

RENCONTRE JACQUAIRE 2025 AU COTENTIN

Par Annie LEBERT

La rencontre Jacquaire annuelle 2025, organisée de main de maître par Nicole AUGUSTE du 16 au 20 mai, a permis à 25 d'entre nous de s'émerveiller devant les aspects si divers du « Cotentin secret » sous un ciel d'une luminosité incomparable.



Le premier jour, nous avons commencé par une étape gourmande : **la biscuiterie Burnouf**. Une reconstitution d'une rue commerçante des années 50 sert de façade à une fabrique familiale créée en 1903 qui, outre les nombreuses et savoureuses créations maison propose plein d'objets de qualité et nombreux de spécialités culinaires rares, variées, originaires de tout l'hexagone.



Ensuite, nous nous sommes retrouvés pour la partie technologique du séjour : **la visite de la Centrale nucléaire de Flamanville** : espaces immenses sur la falaise et le bord de mer entourés de plusieurs barrières sécurisées impressionnantes. Pour accéder aux salles d'accueil, nous avons passé des contrôles plus stricts que dans un aéroport. Puis, après une présentation théorique étayée par des schémas, plans, modèles réduits, passage aux « choses sérieuses » : il a fallu s'équiper : chaussures, gilet, casque, écouteurs et badge qui nous ont permis de circuler autour de l'enceinte des trois réacteurs :

Piscines d'eau douce, groupes électrogènes de sécurité, installations de ventilation, points de rejets en mer des circuits de refroidissement, modalités de maintenance Tout est énorme, impressionnant... Notre logement, l'hôtel Chantereine à Cherbourg était idéalement situé au bord du bassin de plaisance, les installations confortables, le personnel très agréable, et le restaurant l'Equipage, à proximité nous a proposé tous les soirs des repas copieux et savoureux.



Le deuxième jour, après le petit déjeuner, nous n'avions qu'e quelques pas à faire pour rejoindre le quai où nous attendait l'»Adèle» pour une mini croisière dans **la rade de Cherbourg**. Ce fut la seule matinée nuageuse du séjour. Il s'agit de la plus grande rade artificielle du monde qui a été initiée au 18^{ème} siècle. Elle abrite 4 ports : Militaire, Plaisance, Commerce, Constructions Navales. Est protégée par d'immenses digues munies de forts de défense désormais inutilisés, et abrite une ferme aquacole dont les saumons seraient d'une qualité exceptionnelle.



Puis, nous avons pris la route pour admirer divers sites de la côte Nord-Ouest et Nord de la Presqu'île : **la Pointe de Jardeheu** et son phare, **Port Racine** le plus petit port de pêche de France, **le Cap de la Hague, Goury** et son

phare du Raz Blanchard. Après un sympathique déjeuner, nous avons repris la route pour rejoindre

la maison de Jacques Prévert à Omonville-la-Petite, (au passage nous avons aperçu la maison natale de J.F. Millet), puis découverte **de la Baie d'Ecalgrain**, et du **Nez de Jobourg**, avec des galets aux couleurs variées et plein de sentiers de randonnées à explorer une autre fois. Pour ceux qui avaient envie de marcher, il restait à parcourir la **Réserve Naturelle de la Mare de Vauville** accompagnés par les chants d'oiseaux et de grenouilles. En fin d'après-midi seuls les foulques étaient visibles sur les plans d'eau douce séparés de l'océan par un cordon de dunes.



Le troisième jour, nous sommes allés juste en face de l'hôtel, mais en franchissant le pont tournant du Port, pour visiter la **Cité de la Mer**, installée dans l'énorme bâtiment « Art déco » de l'ancienne gare maritime transatlantique. Outre la salle d'embarquement qui a été restaurée après les dégâts liés à la 2^e guerre mondiale, nous avons visité le **sous-marin le Redoutable** (premier sous-marin nucléaire français) , l'**aquarium abyssal** qui présente plus de mille espèces d'habitants des profondeurs, et l'**Espace Titanic** qui rappelle son escale à Cherbourg avant le naufrage et présente de nombreux objets retrouvés dans l'épave, l'histoire des passagers, des rares rescapés, les installations très différentes des trois classes de voyageurs.....



Après un agréable déjeuner au « Quai de la Mer » nous avons arpentré **le Centre-Ville** en compagnie d'un guide : curieux de constater que 60 ans après sa sortie, le film à petit prix « Les parapluies de Cherbourg » est pris comme référence ... En fait, à part les traces de échoppes anciennes et quelques

immeubles, exceptés la Basilique de la Trinité et le Théâtre, nous n'avons pas trouvé grand intérêt à cette déambulation. A quelques kilomètres du Centre-ville, **l'Abbaye du Vœu**, en cours de restauration présente des ruines pittoresques de belles salles en cours d'aménagement et un parc boisé de belles essences. La journée de visites s'est terminée dans le **Domaine du Château de Nacqueville**, ravissant manoir du 16^{ème} siècle flanqué d'une poterne gothique dans un immense parc boisé et fleuri de plantes venues parfois de très loin.

Le dernier jour de découvertes a été consacré à la partie Nord/Nord-Est de la Pointe du Cotentin. En se dirigeant vers la Pointe de Barfleur, nous avons fait étape au **Moulin de Marie Ravenel** moulin hydraulique à Réthoville. Construit au 18^{ème} siècle, il a fonctionné jusqu'en 1935, puis réhabilité et toujours en activité depuis 2005. La meunière et poétesse Marie Ravenel y a vécu et travaillé au 19^{ème} siècle. Puis, en suivant le bord de mer nous sommes allés à la **Pointe de Barfleur** et au **Phare de Gatteville** (75 mètres de haut) dont la lanterne a une portée de 56 Km. La ville de **Barfleur**, classée plus beau village de France, avec les panneaux de rues et les pointes de faïtage en grès émaillé ainsi que des passages et placettes ayant gardé leurs façades médiévales. Et enfin **Saint Vaast La Hougue** élue Village préféré des Français en 2019. Après un copieux et savoureux déjeuner à « La Marina », sur les quais, nous avons embarqué sur un bateau amphibie pour l'**Île de Tatihou**, son phare, son Fort Vauban (inscrit au patrimoine de l'UNESCO), ainsi que le musée maritime départemental. Au retour en voiture par le Val de Saire nous avons fait une pause à La Pernelle, point élevé d'où l'immense panorama va du phare de Gatteville aux falaises de Grancamp.



A 19 heures, ce dernier soir, nous avons partagé un apéritif et félicité longuement Nicole pour son dévouement et son organisation sans failles.

Après le dîner, Francis nous a proposé de partager ses découvertes sur le rôle du mycélium des champignons dans la vie des arbres, et en particulier des recherches récentes pour tenter de re-créer des bois ayant la qualité acoustique des arbres du 17^{ème} siècle (période de grands froids et de création des violons par Stradivarius et Guarneri). (Voir sur Internet : Mycobois, Mycowood). Grand merci à Francis pour sa curiosité insatiable et sa pédagogie. Enfin, le 5^{ème} jour, après le petit déjeuner, adieux et remerciements, et route du retour pour certains, de nouvelles visites pour d'autres... et au plaisir de se revoir bientôt.

Un petit mot de Nicole

Il était une fois le Cotentin ...

Un grand merci, très amical, à Annie pour m'avoir spontanément fait le compte rendu de notre escapade cotentinaise (armoricaine pour Jules César paraît-il !).

Certaines images se pressent dans ma mémoire et je voudrais vous les faire partager :

- Quel plaisir, en arrivant à la Biscuiterie Burnouf, toute ma troupe était là, le sourire aux lèvres, les yeux étincelants de joie, le porte monnaie à la main pour quelques friandises...
 - Une heure plus tard, une bande de pingouins habillés par EDF, prétendant rivaliser avec un défilé Chanel !!! le challenge était perdu d'avance...
 - L'Adèle se déroutant de son chemin pour venir nous chercher devant l'hôtel !! C'est comme ça qu'on traite les VIP dans le Cotentin...
 - La beauté des paysages de la Pointe de Jardeheu jusqu'au Nez de Jobourg me serre encore le cœur en les évoquant...
 - Ma stupéfaction en découvrant le Redoutable ! Fière d'être française devant cette technologie datant de 1967 ...
 - L'émerveillement de tous, découvrant à la sortie d'une forêt, l'incroyable, grandiose, merveilleux parc du Château de Nacqueville...
 - Le bateau amphibie pour l'Île de Tatihou... Trop rigolo !
- La montée de La Pernelle pour découvrir le sublime panorama s'étendant du Phare de Gatteville aux falaises de Grandcamp. La France est bien belle !!! Chers amis je voudrais vous remercier tous pour votre participation à ce périple du Cotentin que j'aime beaucoup. Ce furent quatre jours de plaisir, de joie partagée, d'amitié, sans aucune fausse note. Tout le monde avait l'air content et j'en suis ravie.

Tlaloc devait être de bonne humeur, la preuve : aucune goutte d'eau n'est tombée sur nos splendides brushing !



Bises à tous ... A Cluny pour 2026...